



PRAXIS

LES EXPÉRIENCES
INNOVANTES D'AVSF



agronomes
& vétérinaires

SANS FRONTIÈRES



Marchés paysans dans les Andes

Contribuer à la souveraineté alimentaire dans les pays andins, par le développement de systèmes alternatifs de commercialisation paysanne de produits à forte qualité et identité.

PAYS

Bolivie-Equateur-Pérou

TITRE DU PROJET

MERCADOS CAMPESINOS

Appui à des systèmes alternatifs de commercialisation locale des produits paysans dans les pays andins

BÉNÉFICIAIRES DIRECTS

20 organisations de producteurs, plus de 7000 familles

PARTENAIRES LOCAUX

AOPEB et CIOEC (Bolivie);
CEPES et CNCJ (Pérou);
SIPAE et FICI (Equateur);
Agrocampus Ouest (France)

PÉRIODE

Janvier 2011 – décembre 2013

COÛT TOTAL

2 515 000 euros

PRINCIPAUX BAILLEURS

Union Européenne, AFD

Dans les pays andins, la récente crise des prix alimentaires a mis en évidence que l'ouverture des marchés nationaux et dans certains cas la dépendance aux importations, les limites structurelles des agricultures familiales, la croissance démographique et les changements des habitudes alimentaires, tendent à fragiliser la souveraineté alimentaire des pays et ont des répercussions fortes sur la sécurité alimentaire des populations paysannes et urbaines à faibles revenus. Par ailleurs, les filières agroalimentaires conventionnelles fournissant les principaux marchés n'assurent ni des prix rémunérateurs aux producteurs, ni des prix accessibles à tous les consommateurs, ni des produits sains. Elles tendent à favoriser la monoculture à grande échelle aux effets négatifs sur l'environnement et une répartition peu équitable des richesses en milieu rural.

Pourtant, des alternatives portées par des organisations paysannes et la société civile se développent aujourd'hui rapidement dans les Andes. **Elles promeuvent des modalités de commercialisation qui garantissent de meilleurs revenus pour les familles paysannes, assurent le développement d'une agriculture paysanne écologiquement intensive et diversifiée et la souveraineté alimentaire.** Ces expériences organisationnelles et commerciales méritent d'être mieux comprises, diffusées et traduites en politiques publiques afin de les protéger et de favoriser leur multiplication.

Les circuits courts : la création de revenus en milieu paysan et de dynamiques territoriales, l'exemple de l'Equateur

Dans le cadre du projet *Mercados Campesinos*, AVSF appuie ainsi des initiatives de circuits courts et de production d'aliments de qualité dans différents territoires andins. En Equateur, dans la région de Cuenca au sud ou d'Ibarra au nord de la cordillère, AVSF et ses partenaires, le CEDIR¹ et la FICI², accompagnent **la démarche innovante et inédite dans le pays de vente directe par les familles paysannes de produits bio sur les marchés municipaux urbains.** Les produits bio sont vendus aux consommateurs au même prix que le conventionnel, mais surtout, les prix sont stables toute l'année et permettent donc au consommateur de ne pas souffrir de hausses de prix périodiques. Cette vente directe améliore par ailleurs de manière très significative **les prix aux producteurs, en moyenne supérieurs de 30% aux prix de vente aux revendeurs**, et leurs revenus. Cette dynamique est en forte croissance. A Cuenca, elle bénéficie aujourd'hui à près de 600 familles paysannes et à

1 Centre de Développement et Recherche Rurale

2 Fédération des Indiens Quechuas du Nord de la Cordillère (Imbabura)



Rosa Lima est consommatrice du marché agroécologique de Gualaquiza, au sud de l'Equateur, appuyé par le projet Marchés paysans : « Toutes les semaines je viens à ce marché, parce qu'ici les aliments sont sans produits chimiques, et je viens acheter des légumes, des céréales et des légumineuses principalement. Je possède un centre touristique où je prépare différents plats typiques de notre région et je dis à mes clients que les produits sont biologiques. Ici je peux aussi acheter des plantes médicinales traditionnelles. Depuis l'ouverture du marché agroécologique, je viens acheter ici, et tous les producteurs me connaissent. »

plusieurs milliers de consommateurs. Les ventes sont actuellement supérieures à 1 million de dollars cumulé par an. Dans le nord, ce sont plus de 500 producteurs qui commercialisent sur 5 marchés hebdomadaires une diversité de fruits et légumes, viandes, œufs, produits laitiers, céréales.

Afin de garantir la durabilité et la diversité des opportunités commerciales pour les familles paysannes, face notamment à certains risques d'instrumentalisation et de détournement des initiatives de marchés et achats publics par les pouvoirs politiques, AVSF a accompagné en 2012 de nouvelles initiatives comme par exemple : la transformation de la production organisée de panela³ ou de produits laitiers, la recherche de nouvelles formes de vente en circuit court auprès de restaurants et boutiques de proximité, ou la recherche d'alliances directes producteurs-consommateurs via les associations de quartier. AVSF, le CEDIR et la FICI fournissent l'assistance technique aux producteurs en transition vers la production bio, appuient la mise en place d'un système de garantie participatif, animent, conseillent et forment en vue de renforcer les capacités des organisations à gérer leur commercialisation et chercher de nouveaux marchés. Enfin, un accompagnement est fourni pour renforcer les capacités de négociation des organisations de producteurs auprès des collectivités locales et des pouvoirs publics.

3 Panela : sucre brut non-raffiné, tiré de la première cristallisation à haute température du jus de canne à sucre

Construire des références pour la reconnaissance des circuits courts dans les Andes

A partir d'expériences dans les trois pays andins, le projet Mercados Campesinos a contribué en 2012 à la construction de références permettant de débattre et parfois de faire reconnaître par les pouvoirs publics la pertinence des circuits courts pour garantir la souveraineté alimentaire dans les territoires. Ainsi **en Bolivie**, notre partenaire AOPEB⁴ a été un des principaux protagonistes de la définition d'une norme technique nationale promue par l'Etat pour la régulation et promotion des systèmes participatifs de garantie pour la production agroécologique. **En Equateur**, AVSF a largement appuyé la consolidation d'une Direction nationale des circuits courts au sein du Ministère de l'agriculture, via la publication conjointe d'un recensement des circuits courts dans le pays, la fourniture d'expertise spécialisée au ministère sur les systèmes de certification de la production biologique et paysanne, et l'appui conseil aux directions régionales du ministère pour l'accompagnement des dynamiques de commercialisation paysanne dans les territoires. Finalement **au Pérou**, la consolidation de l'expérience du marché paysan de l'Arpac (Association régionale des producteurs agri-

4 Association des Organisations de Producteurs Ecologiques de Bolivie





coles de Cusco) à Cusco et sa capitalisation via différents travaux d'études menés par AVSF et son partenaire CEPES, ont été récompensées par l'attribution du prix BID-ICA d'expérience innovante pour l'agriculture familiale dans le cadre de la conférence globale pour le développement et la recherche agricole (GCARD 2012).

Date d'actualisation : janvier 2013 - © AVSF



Pour en savoir plus :

Pierril Lacroix
p.lacroix@avsf.org

Agronomes et Vétérinaires Sans Frontières

Lyon

18 rue de Gerland - 69007 Lyon
Tél. : 04 78 69 79 59

Nogent-sur-Marne

45 bis av. de la Belle Gabrielle
94736 Nogent-sur-Marne